

Un viaje con Neruda, el poeta de la lluvia y los bosques, el poeta del amor y de la pasión...

POR JUVAL VARAS ACOSTA
FOTOGRAFÍA: VÁLVE

No sé cuándo llegamos a Temuco / fue impreciso nacer y fue tardío/nacer de veras, lento / y palpar, conocer, odiar, amar / todo este tiene flor y tiene espinas".

"Del polvo polvoriento de mi patria / me llevaron sin habla / hasta la lluvia de La Araucanía / Las tablas de la casa / ollan a bosque, / a selva pura, / Desde entonces mi amor fue madadero / y lo que toco se convierte en bosque".

Pareciera suficiente la lectura del fragmento del poema Primer Viaje, poderosa explicación que el poeta hace en Memorial de Isla Negra (1964), para configurar los elementos fundantes de la poética nerudiana.

Un viaje con Neruda, el poeta de la lluvia y los bosques, el poeta del amor y de la pasión, el poeta de la tierra, con sus silencios, sus germinaciones y su vida, con la soledad y la esperanza y también con el "habitante", el hombre de este mundo.

Intentemos redescubrir ahora las lirias telérico-cómicas de su canto, las sámbicos del amor y de la naturaleza, las huellas de nuestra Araucanía en su itinerario poético. Ciertamente por razones de tiempo y espacio revisaremos solamente algunos

poemas, tal vez, los más significativos para nuestros propósitos:

Se puede iniciar con Crepusculario (1923) donde en el poema "Aromos rubios en los campos de Loncoche", en la estrofa final exclama:

"A donde van ahora sobre el cielo, la greda / del crepúsculo, para los dedos de la noche, / No alumbrarán estrellas... a mis ojos se enredan / aromos rubios en los campos de Loncoche".

En el mismo libro, en el poema Ventana de la Trilla (Sinfonía de la trilla), describe:

"Sacude las épicas eras /

un loco viuento festival /

ah yeguayeguaua! / Como

un botón de primavera /

se abre un relincho de cristal".

20 POEMAS

Infinidad de críticos y estudiosos del canto nerudiano han analizado Veinte Poemas de Amor y una Canción Desesperada (1924), obra de la cual se han vendido más de 5 millones de ejemplares.

Según Margarita Aguirre, a "Marisol" le están dedicados 10 poemas (La muchacha de Temuco) y los restantes a "Marisol" (La muchacha de Santiago) Marisol es el idilio de la provincia encantada con grandes estrellas nocturnas

UN HOMENAJE AL POETA

Viaje con Neruda en el



Infancia nerudiana".

Neruda mismo confiesa: "Perteneczo a un pedazo de pobre tierra austral hacia La Araucanía vendiendo mis actos desde los más distantes relojes, como si aquella tierra boscosa y perpetuamente en lluvia tuviera un secreto mío que no conozco y que debo saber, y que busco, perdidiamente, ciegamente, examinando largos ríos, vegetaciones inconcebibles, montones de madera, mares del sur, hundiéndome en la botánica y en la lluvia".

Más tarde, lejos de Chile, en su tan frecuente peregrinar, escribe (Méjico 1941):

"Enfermo en Veracruz, recuerdo un día / del sur, mi tierra, un día de plata / como un rápido pez en el agua del cielo / Loncoche, Lonquimay, Carahue, desde arriba / Esparcidos, rodeados por silencios y raíces, / sentados en sus tronos de cueros y maderas".

"Quiero ir / detrás de la madera por el río / Tolten fragante, quiero salir de los aserraderos..."

El fragmento es de Quiero Volver al Sur perteneciente al Canto General, canto que abraza toda la historia humana de América Latina, en su tragedia, pero también en su infinita esperanza. Y el testimonio poético de su pertenencia a nuestra tierra y raíces lo reitera en el mismo Canto General, en innumerables poemas, del cual citó algo más Yo soy, la Frontera

Bover que se ejercía como un poder terrible y sutil de mi Araucanía natal".

Incluso incursionando en Residencias en la Tierra, podemos encontrar referencias ancestrales y regionales. En Entrada a la madera, por ejemplo, tal vez escrito en Madrid entre finales de 1934 y comienzos de 1935, versos 7 al 12, recita:

MUNDO FORESTAL

"Caigo en la sombra / en medio de destruidas cosas, / y mis arañas y

"Del polvo polvoriento de mi patria / me llevaron sin habla / hasta la lluvia de La Araucanía..."

apacientes bosques / de secretas maderas inconclusas, / y ando entre húmedas fibras arrancadas / al vivo ser de subsistencia y silencio".

Sobre este pasaje anota Hernán Loyola: "Esta percepción de múltiples signos de muerte es recurrente en la memoria del mundo forestal de la

Viaje con Neruda en el corazón de La Frontera [artículo] Juval Varas Acosta.

Libros y documentos

AUTORÍA

Varas Acosta, Jubal, 1942-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Viaje con Neruda en el corazón de La Frontera [artículo] Juval Varas Acosta. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile